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在建言献策中播种美好

我为建设上海智慧电梯献一计
的安全如何守住“上上下下”

▲ 市民扫“智慧电梯码”

“小区电梯用了20年，我们居民

怎么了解电梯的维护情况呢？”舒女

士的疑问，道出了众多市民的心声。

面其实，上海市市场监管局早有布

局，全市电梯张贴智慧电梯码已基本

实现全覆盖，通过扫二维码，可以看

到电梯基本信息。如何让这张小小

的二维码发挥更大作用？市市场监

管局开展了“我为上海智慧电梯建设

献一计”人民建议征集活动，广泛听

取市民群众的使用体验和需求期

盼。在一条条建议的“接力”下，智慧

电梯码功能不断升级。

市民于先生的一条建议，成了推

动智慧电梯码升级的关键力量。在

“我为上海智慧电梯建设献一计”人

民建议征集活动座谈会现场，他提

出：“智慧电梯码应增加电梯维保价

格、耗材价格等信息，让维保工作更

透明，更有据可依。”这一建议迅速得

到市市场监管局的重视和采纳，智慧

电梯码公众查询页面功能随即升级，

居民扫码即可看到小区电梯维保价

格与市、区、街镇三级平均维保价格

的比对情况，清单化的管理，让居民

更为放心。

除了市民于先生，还有很多智慧

电梯建设的新思路进入决策视野：电

梯从业人士建议厘清电梯使用和维

保单位的履职边界，居委会干部提出

增强二维码辨识度，市民呼吁建立统

一的电梯应急救援平台……这些建
议需求清单在经过深入讨论和研究

后，已陆续转化为项目落地清单。

在群众智慧的助力下，推动了上

海智慧电梯的制度化、规范化建设。

去年年底，市市场监管局全面梳理了

智慧电梯1600余个数据项，出台《上

海市智慧电梯信息管理办法》，明确

智慧电梯码应主动公开与公众直接

相关的信息。上海智慧电梯平台上

线使用管理客户端，督促电梯使用

单位设立管理单元，逐台电梯明确

安全总监和安全员。今年，智慧电

梯码的样式更新和功能升级工作全

面启动，不仅增加了“信息查询、故

障报警、应急求援、投诉举报”四大

核心功能标识，还新增了NFC“碰一

碰”功能，市民使用更加便捷。同时，

市电梯应急指挥中心已开通962315

电梯应急服务热线，与110报警电话

形成业务联动，为市民提供全天候公

共安全服务。这一系列举措，不仅彰

显了上海市市场监管局听民声、汇民

智、解民忧的决心和行动，也为全国

智慧电梯建设提供了可借鉴的“上海

模式”。

本报记者 陈浩
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【人人智库】

我是一名从事城市管理执法工作的

基层工作人员，在联系社区时，经常会遇

到一些“棘手活”，也时常听到居民讨论

衣食住行中遇到的问题，其中不少是民

生热点痛点。2020年起，我通过人民建

议征集信箱，向市、区有关部门提出关于

公共政策服务、社会治理方面的观察思

考和对策建议。这些建议不仅都得到了

责任部门的反馈，不少还得到了采纳应

用，让我收获了建议落地带来的价值感

和成就感。其中，有一件关于加强散装

食品监管的建议，得到了市场监管部门

的及时回应，让我备受鼓舞。

去年，在一次社区走访时，我不经意

间听到居民们聊起市场散装食品的卫生

安全问题，他们谈到散装食品虽然经济

实惠，可以按需购买，但一些散装食品的

包装或容器上没有标注生产厂家、生产

日期、保质期等，食品质量得不到保障。

我也经常在超市选购食品，居民说到的

这个问题引起了我的关注。随后，我观

察发现，在社区菜场、沿街商铺、超市便

利店以及各类“集市”“夜市”摊位，都有

散装食品售卖，但很多散装食品的包装

或容器上没有标注生产厂家、生产日期、

保质期等，消费者权益得不到保障。有

了鲜活的群众声音和一手的调研情况，

坚定了我提出建议的信心。于是，我向

市人民建议征集平台提交了“关于加强

超市散装食品监管的建议”，建议加强制

度建设，补齐散装食品监管短板。很快，

市市场监管部门就积极回应，发布了《关

于进一步加强散装食品安全监管工作的

相关通知》，督促履行主体责任，落实全

链条监管职责，持续提升监管效能。

最近，我发现超市散装食品陈列摆

放更加规范了，很多商家实施“三件套”，

即戴口罩、戴帽子、戴手套，操作也进一

步规范了。从新闻中还得知，市市场监

管部门加大对散装食品的抽检监测力

度，及时发现散装食品经营中存在的食

品安全风险和隐患，针对抽检中发现的

问题，督促食品经营者整改。

从起初对人民建议征集的一知半

解，到如今为城市发展建言献策的乐此

不疲，我也逐步养成了逢人就关心、遇事

多思考的习惯。看到自己的建议带来了

实实在在的改变，还获得了市民群众的

称赞，喜悦之情油然而生，真切感受到了

参与城市建设的实践意义。我将再接再

厉，也希望有更多市民为城市建设和管

理贡献真知灼见，一起在人人参与中播

种美好。

建议人 林迎燕

老旧电梯更新改造
老旧住宅电梯的数量逐年递增，电气

元件老化、悬挂系统磨损变形等问题，使得

电梯故障频发。建议建立住宅小区电梯管

理预警信息系统，对使用超过  年的住宅

电梯适时提醒，对住宅小区电梯的运行远

程监测，并对更新改造加大奖励力度。

建议人 成善良
杨浦区市场监管局：牵头区房管局、区

财政局完成了《杨浦区保障住宅电梯安全

管理办法》的修订，明确根据电梯安全评估

结果，老旧住宅电梯实施更新改造奖励。

办法发布以来，联合区相关部门与各街道

开展宣讲解读，让辖区市民能尽快享受到

这一政策惠利。

食品安全智慧监管
在外就餐或是点外卖时最关心的莫过

于食品安全问题。菜肴是如何被烹饪出来

的？餐厅的卫生环境如何？消费者是否能

够吃得安心吃得放心？希望市场监管部门

能加大监管力度。

建议人 翟翔
长宁区市场监管局：大力实施“互联

网+明厨亮灶”项目，计划于2025年底完成

全区4000多家餐饮单位的全覆盖。消费

者同时可以通过扫描商户食品经营许可证

上的二维码，获取商户的更多信息，实现企

业自律、政府监管和公众监督“三位一体”

的食安共治。

非现场检查辟新径
我是注册在崇明的小微企业负责人，

因业务原因，公司职工均不在崇明办公。

市场监管部门开展企业公示信息双随机抽

查，但公司无法安排员工处理该业务，通过

邮寄又怕材料准备不完善或内容填报有偏

差，建议提供更加便捷的抽查方式。

建议人 朱军英
崇明区市场监管局：在一网通办“崇明

区企业专属空间”的产业发展服务平台上

线“信息抽查”项目，将抽查项目内容、审批

进度向企业全面公示。企业可线上提交检

查材料，执法人员也可通过“一网通办”数

字平台及时完成“非现场”检查审核。

行政审批更加便利
我想在徐汇区开一家小餐饮店，但在

申请证照过程中，需要提供餐饮店的平面

布局图，由于我本身能力有限，不会画图，

委托制图公司费用又高，建议提供便利服

务举措，降低创业成本和时间成本。

建议人 吴佳
徐汇区市场监管局：区市场监管局会

同区行政服务中心创新开发了餐饮设备设

施布局图“AI智慧画图”系统。根据企业

填选的经营项目，向申请人推送规范化的

布局图供参考，还可以为申请人智能化地

预设和绘制必需的设备设施图标，提升便

利性、规范性。

无堂食外卖强监管
无堂食外卖的食品经营场所近年来不

断增多，因其规模小、人员流动大、场所隐

蔽、与消费者直接接触少等原因，部分无堂

食外卖店存在食品安全隐患。建议加强对

这一新兴业态的有效监管和治理。

建议人 陈建华
金山区市场监管局：探索建立动态预

警触发式监管模式，结合专项整治情况、明

厨亮灶监控反馈、第三方交易平台用户评

价情况，研究制定分类分级信用监管体系，

动态调整监管力度。利用大数据分析高频

投诉商家，实施靶向抽检。同时，联合外卖

平台，建立“黑名单”制度，及时清退严重违

法违规商家。
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